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新市民租房：从家事到国事
专家解读叶关于加快发展保障性租赁住房的意见曳

4月 16日傍晚袁北京市朝阳区望京西路一公交站袁快 50岁的安徽人金枝和

27岁的湖北人马青正在等公交车回家遥 这是两个平时完全没有交集的人要要要金

枝小学毕业袁在附近一家外贸公司打杂曰马青去年硕士研究生毕业袁在附近一家高

科技公司工作遥但两人有共同的烦恼院怎么才能租到一间上班方便又便宜的房子钥
这样的烦恼袁也困扰着无数人遥 第七次全国人口普查数据显示袁2020年全国

流动人口为 3.76亿人遥 随着城镇化进程的加速和流动人口规模的扩大袁进城务工

人员尧新就业大学生等新市民尧青年人的住房困难问题日益凸显遥
为解决好这个问题袁近日袁国务院办公厅印发叶关于加快发展保障性租赁住房

的意见曳渊以下简称叶意见曳冤袁提出野加快发展保障性租赁住房冶遥
接受记者采访的多位专家认为袁叶意见曳凸显了中央政府强调野房住不炒冶尧切

实降低居民家庭住房负担的决心曰大力发展保障性租赁住房袁有利于降低中低收

入阶层尧新市民的住房负担遥 同时袁需要用刚性的法律约束袁确保这项利民的好政
策真正落实遥

身穿浅咖啡色 T 恤尧 黑色休闲裤袁挎
一个单肩包袁在公交站台袁记者见到了准
备坐车回家的金枝遥 她随丈夫来北京打工
多年袁 目前在附近一家外贸公司打杂袁月
收入 5000多元遥她丈夫则在一家建筑公司
工作遥
金枝夫妇俩租住在北京市顺义区紧挨

六环路的李天桥附近袁属于城中村袁每月
租金 900 多元遥 工作日坐公交车上下班袁
每天单程大概需要两个小时遥
金枝的两个孩子都在安徽老家袁 老大

是女儿袁已经结婚遥 老二是儿子袁已经成年
但仍是单身遥 夫妻俩没有在北京买房的打
算袁野不可能买得起冶袁 只是希望能在北京
多打几年工袁给儿子赚结婚钱袁给自己赚
养老钱遥

对金枝来说袁 夫妻俩在北京每月最大
的一笔开销便是住房支出遥 野城里的房子
太贵了袁租不起袁现在住得是远了些袁但房
租也便宜得多遥 冶她告诉记者袁在单位附近
租一套建于二十世纪八九十年代的老房袁
一居室的月租金至少要 6000元遥与别人合
租袁一间房也要 3000多元遥

野望高租金兴叹冶 的金枝匆匆结束采
访袁上了公交车袁赶回家做晚饭遥

苦于高房租的不仅是金枝这样的打工
者袁 在附近写字楼上班的马青也同样如
此遥 马青去年 7月从湖北武汉一所高校硕
士研究生毕业袁 去年 10 月入职现在的单
位遥 在确定入职后袁她就开始在中介平台
上查看工作地附近的租房房源遥

野不查不知道袁一查吓一跳袁房租太贵
了袁当时虽然是租房淡季并且处于疫情防
控期间袁但一套两居室中的一个小间差不
多要 3000元遥 冶马青回忆说袁野我一个刚入
职的新人袁一个月才挣多少钱钥 冶

经在北京工作的同乡建议袁 马青在北
京地铁 15 号线顺义站附近租了一套两居
室中的一间房袁每月租金不到 1500元遥 但
通勤又让马青苦不堪言袁野早晚高峰经常
被挤成相片冶遥

后来袁 马青搬到一个距离地铁站有两
公里的地方袁 通勤方式改成公交接驳地
铁袁全程大概一个半小时遥

野对我这个初来乍到的 耶北漂爷 来说袁
租房是个大问题遥 冶马青说遥

新市民开销房租占大头
远离工作地租住通勤难1

对于众多来到大城市的流动人口来
说袁租房都是个大问题遥
住房和城乡建设部官网近日刊文称袁

经过多年的发展袁 特别是党的十八大以
来袁我国累计建设各类保障性住房和棚改
安置住房 8000多万套袁帮助两亿多困难群
众改善了住房条件遥

野随着城镇化进程的加速和流动人口
规模的扩大袁进城务工人员尧新就业大学
生等新市民尧青年人的住房困难问题日益
凸显袁需加快完善以公租房尧保障性租赁
住房和共有产权住房为主体的住房保障
体系遥 冶这篇文章说遥
近日印发的叶意见曳明确提出院突出住

房的民生属性袁 扩大保障性租赁住房供
给袁 缓解住房租赁市场结构性供给不足袁
推动建立多主体供给尧多渠道保障尧租购
并举的住房制度袁推进以人为核心的新型
城镇化袁促进实现全体人民住有所居遥

叶意见曳 通过明确加快发展保障性租
赁住房的支持政策袁推动人口净流入的大

城市等主要利用存量土地和房屋建设小
户型尧低租金保障性租赁住房遥

中国社科院财经战略研究院住房大数
据项目组组长邹琳华分析称袁叶意见曳明确
了保障性租赁住房基础制度和支持政策袁
凸显了中央政府强调野房住不炒冶尧切实降
低居民家庭住房负担的决心遥

野大力发展保障性租赁住房袁 有利于
降低中低收入阶层尧新市民的住房负担遥 冶
邹琳华说遥

北京市房地产法学会秘书长尧 首都经
济贸易大学教授赵秀池说袁叶意见曳提出了
野加快完善以公租房尧 保障性租赁住房和
共有产权住房为主体的住房保障体系冶袁
对于未来住房保障体系的构建具有重大
意义遥

赵秀池认为袁叶意见曳 对于新市民尧青
年人是一大利好袁他们在租房时袁除了市
场提供的租赁住房尧公租房等之外袁又多
了一种保障性租赁住房可供选择袁相当于
给他们吃了一颗融入城市的野定心丸冶遥

流动人口规模快速扩大
居住供给现结构性不足

金枝与马青正是叶意见曳所覆盖的人群遥
叶意见曳明确袁保障性租赁住房主要解决符

合条件的新市民尧 青年人等群体的住房困难问
题袁 以建筑面积不超过 70平方米的小户型为
主袁租金低于同地段同品质市场租赁住房租金遥

包括明确保障性租赁住房的准入制度在
内袁叶意见曳从引导多方参与尧坚持供需匹配尧落
实地方责任等 5个方面明确了保障性租赁住
房的基础制度遥

在邹琳华看来袁根据叶意见曳袁人口净流入
的大城市和省级人民政府确定的城市袁可探索
利用集体经营性建设用地建设保障性租赁住
房曰允许利用企事业单位自有土地建设保障性
租赁住房袁变更土地用途袁不补缴土地价款等袁
野力度较大且可操作性强冶遥

根据叶意见曳袁城市人民政府对本地区发展
保障性租赁住房袁促进解决新市民尧青年人等
群体住房困难问题负主体责任遥省级人民政府
对本地区发展保障性租赁住房工作负总责袁要
加强组织领导和监督检查袁对城市发展保障性
租赁住房情况实施监测评价遥

在赵秀池看来袁野落实地方责任冶是叶意见曳
的最大亮点遥 保障性租赁住房建设袁政策性非

常强袁比如野集体经营性建设用地尧企事业单位
自有闲置土地尧产业园区配套用地和存量闲置
房屋建设冶袁 政府需要有所作为才能推动项目
落地遥

赵秀池认为袁对于住房制度的安排袁要根
据不同的收入制定不同的政策袁所谓高端有市
场尧中端有支持尧低端有保障遥

邹琳华认为袁保障性租赁住房是一种全新
的保障房种类袁与共有产权房尧公租房共同构
成保障房体系顶层设计遥从完善住房保障体系
出发袁各地政府有责任发展保障性租赁住房遥

野住房保障袁 不管是将其视为一种社会福
利袁还是视为一种社会救助袁对现代国家来说袁
主要的责任主体都是政府遥 冶北京大学法学院
房地产法研究中心主任楼建波说袁从我国的实
际情况来说袁多年来袁党和政府一直在做住房
保障方面的工作遥 解决困难群众的住房问题袁
政府是住房保障的第一责任人袁对于这一点大
家已经形成共识遥

楼建波说袁根据叶意见曳袁在中央政府和地
方政府之间的责任划分方面袁住房保障的责任
主要由地方政府承担袁这也符合我国的住房保
障实际情况遥

落实地方责任成为亮点
解决困难群众住房问题

在楼建波看来袁对于政府在增加保障性租
赁住房方面的责任袁立法亟须跟上遥 野政府要发
展本地区保障性租赁住房袁不能仅仅是一种宣
誓袁需要法律的刚性约束遥 冶

记者梳理发现袁2019年 5月袁国务院办公
厅印发的叶国务院 2019年立法工作计划曳中袁
明确列入野城镇住房保障条例冶袁由住房和城乡
建设部负责起草遥

住房和城乡建设部负责人彼时透露袁我国
要加快推动住房保障立法袁明确国家层面住房
保障顶层设计和基本制度框架袁夯实各级政府
住房保障工作责任袁同时为规范保障房准入使
用和退出提供法律依据遥

楼建波分析袁我国对住房保障肯定需要立
法袁可以有 3种模式供选择遥 第一种模式是专
门立法袁在法律层面出台住房保障法或者在行
政法规层面出台城镇住房保障条例袁对包括保
障性租赁住房在内的各种保障性住房制度进
行规范遥

野第二种模式是制定统一的住房法袁 其中
规定住房保障制度遥 冶楼建波说袁第三种模式是
在现行城市房地产管理法尧土地管理法等法律

中袁规定住房保障相关内容袁比如在土地管理
法中规定保障性住房的土地供应等遥

楼建波认为袁 从依法规范住房保障角度袁
我国亟须加快住房保障立法进度袁但从我国住
房保障领域的历史脉络看袁住房保障形式经过
二十多年的总结探索袁 目前仍处于发展阶段袁
从经济适用房到 野两限房冶袁 从廉租房到公租
房袁如今定型于以公租房尧保障性租赁住房和
共有产权住房为主体的住房保障体系遥

野我们在住房保障领域经过探索袁 总结出
成熟的住房保障经验之后袁可以通过法规或法
律形式将这些经验固化下来袁形成我们自己的
住房保障立法遥 冶楼建波称遥

在赵秀池看来袁当前袁住房保障制度改革
仍在进行中袁 面对需求多样的住房保障问题袁
目前还难以用成熟的法律进行规范袁而且各城
市差异比较大遥 但经过摸索袁我国出台城镇住
房保障条例是迟早的事情遥

野未来的城镇住房保障条例袁 应该包括保
障主体尧保障对象尧保障标准尧保障方式尧准入
退出安排尧 各方的权利义务等一系列制度安
排遥 冶赵秀池说遥 渊陈磊孙天骄冤

政府责任需要刚性约束
亟须加快住房保障立法2 4
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